

CONTINUA LA RENUNCIA

La renuncia del señor de Figueroa y Candanedo sigue siendo el plato de actualidad del órgano que mantiene en la Prensa.

Da muestras de su dolor, y lo hace en términos velados temiendo disgustar, sin duda, al señor Coto Fernández.

Si el órgano impreso del señor ex-gobernador circulara en el Polo Sur, disculparíamos, hasta cierto punto, la labor en que vive empeñado; mas imprimiéndose y circulando en Puntarenas, es trabajo de cándidos insistir en que la labor del señor de Figueroa y Candanedo fué beneficiosa en alto grado a los intereses de la provincia, pródiga en beneficios para los gobernados.

El despacho de la Gobernación de la provincia era una especie de tabla de nirvana para el señor de Figueroa y Candanedo. Allí pasó cómodamente un año y meses, sin que la suerte de sus gobernados haya interrumpido el apacible sueño que disfrutó, hasta que sonó el timbre de la renuncia.

El señor de Figueroa y Candanedo descendió de la Gobernación acompañado de la indiferencia del pueblo. Fuera de los trabajos políticos que desde el despacho dirigía, en favor de su candidatura, no hizo nada. Pudo haber continuado un siglo desempeñando el puesto en la seguridad de que el pueblo se enteraría de que tenía gobernador, cuando lo viera en la calle. Don Clodomiro Figueroa y Candanedo, como gobernador, fué un símbolo, pero un símbolo sin culto.

Quien lea fuera de Puntarenas el órgano que mantiene en la Prensa y no esté enterado de nuestros asuntos creerá que la renuncia de don Clodomiro es motivo de llanto provincial, que los habitantes de la ciudad y de los pueblos vestimos de luto, que se hacen rogativas en las calles, presididas por San Expedito, para que el señor de Figueroa y Candanedo se haga cargo de nuevo de una gobernación que le venía como anillo al dedo por la seráfica paz que en ella disfrutó.

El único acto visible, por cierto de gran trascendencia, fué el famoso veto al acuerdo de la Municipalidad nombrando policías en los distritos del cantón.

Descartado eso, su labor fué puramente simbólica. Habrá tenido muy buenas y bellas ideas en favor del desenvolvimiento de la provincia—no podemos negar aquello que desconocemos—; y no las puso en práctica por falta de tiempo quizá. De haber continuado unos años más al frente de nuestros destinos hubiera llevado a la práctica los vastos proyectos que en su mente bullían, haciéndose acreedor a que la gratitud de los pueblos de la provincia erigiera una estatua a la memoria de su gran benefactor.

La falta de tiempo malogró en flor tan sanas intenciones y deseos y la provincia de Puntarenas se acordará de don Clodomiro Figueroa y Candanedo el día que se publiquen los nombres de los gobernadores que ha tenido.

Don Clodomiro no hizo bien ni mal; como gobernador fué un símbolo sin culto.

Invitación curiosa

El correo de las brujas, que con frecuencia visita las redacciones de los periódicos, nos trajo ayer la invitación que insertamos, por tratarse de un documento curioso en los anales de la bucólica:

«Clodomiro G. Figueroa
«Gobernador de Puntarenas

«Tiene el honor de invitar a usted a una comida de confianza, a las 7 a. m. del día de mañana (7 de agosto) en el comedor del Hotel Europa.

«Le agradecería manifestar su aceptación antes de las 2 p. m. del día de mañana».

La curiosidad consiste en que la invitación fué para las siete de la mañana y el aviso de aceptación antes de las dos de la tarde del mismo día.

Jefe de detectives

Según vemos en la prensa de la capital ha sido nombrado jefe de la sección de detectives don Lorenzo Coin, persona que residió algún tiempo en este puerto empleada en las casas de comercio de sus señores hermanos.

Saludo

Tuvimos el placer de estrechar la mano a nuestro buen amigo el joven español don Sebastián Naranjo, socio de una importante casa comercial de San José.

El señor Naranjo se encuentra aquí en asuntos comerciales.

Sea bienvenido.

EL DINERO de la confirmación

Lo hemos dicho en una de nuestras ediciones. El dinero que produjo la administración del sacramento de la confirmación en nuestra iglesia parroquial lo guarda el señor Obispo, no el presbítero señor Carmona como, por error sin duda, dice un apreciable sacerdote en uno de los periódicos locales.

El señor Obispo, al salir de Puntarenas, prometió al presbítero Carmona destinar la suma de mil colones para ayudar a la construcción de la casa rectoral.

No es el presbítero Carmona hombre capaz de ocultar la verdad y mucho menos en detrimento de su superior gerárquico. El padre Carmona se ha desvivido por llevar a cabo las obras de reparación en la iglesia que el culto reclamaba; por su tesón digno de encomio, y mucho más de imitarse, cuenta hoy Puntarenas con uno de los templos mejores de la República. Lo que ayer fué destartado, galerón es hoy digna casa donde se rinde culto al Señor, gracias a los esfuerzos del presbítero Carmona.

Como prueba concluyente de lo que decimos insertamos a continuación la tarjeta que, con este motivo, entregó el señor Obispo al presbítero Carmona:

«JUAN GASPAR STORK

Obispo de Costa Rica

agradece a su excelente amigo, Pbro. don Daniel Carmona, la fina atención de invitarle a las hermosas fiestas del puerto; le ofrece \$ 1,000.00 para una casa cural que tanto se necesita y más tarde hará lo posible para ayudarle para la iglesia, por el momento no le dejará nada a este fin.

San José, julio 22 de 1915.»

Paseo

El Centro de Artesanos de esta ciudad organiza un paseo a la ciudad de Esparta, para el domingo 15 del corriente.

Los que deseen visitar la ciudad ese día pueden ir en la excursión mediante el pago de un colón y veinticinco céntimos ida y vuelta.

Para San José

La estimable dama doña Rosario Hueta de Lizano, esposa de nuestro amigo don Benito Lizano, secretario de la Capitánía de Puerto, partió para San José en viaje de salud.

Deseamos a la estimable señora que recobre la salud perdida.

LO DEL AGUA

La tormenta que se había desencadenado en las columnas del órgano impreso del señor Figueroa y Candanedo, ha corrido la suerte de las nubes de verano: se deshizo con la misma facilidad con que se vienen al suelo los edificios faltos de cimientos.

La disentería, producida por las aguas que conduce la cañería, fué para aquel órgano impreso hermosa bandera desplegada al viento con el objeto de cazar adeptos para una causa que ha nacido muerta. Quisieron traficar, sacar partido de la desgracia, atribuyendo las causas a cosas ajenas y el análisis hecho en el laboratorio oficial de San José viene a demostrar que la infección no existe, viene a decir a esos señores que tanto se desvelan por la salud pública, que no es ese el camino que deben seguir en sus trabajos políticos, conducentes a mantenerlos en los modestos destinos públicos que desempeñan, que deben buscar otro sendero, que el engaño sólo reina hasta que la verdad llega.

Y la verdad llegó, y la santa ira en que ardían los inflamables pechos de los que redactan el órgano impreso del señor de Figueroa y Candanedo, se apagó con la facilidad con que se apagan los fuegos fatuos.

No existe el microbio de la disentería en las aguas de que se abastece el vecindario de Puntarenas, dicen del laboratorio oficial de San José, pues entonces debemos buscarlo en las nobilísimas intenciones de quienes con tanto donaire y sin igual fortuna echaron las campanas a vuelo.

Bien quisieran ellos que el análisis acusara la presencia

del microbio, bien quisieran ellos que a estas horas las dos terceras partes de la población se debatiera entre las convulsiones del terrible mal, bien quisieran ellos que la otra tercera—la parte sana—vistiera de luto, obligada por lo que con tanto aplomo llaman epidemia. Mas como hay un Dios que vela por la salud de los pueblos no ha querido que la epidemia pasara de la nobilísima intención de aquellos que la propalaron.

El telegrama que nos fué trasmitido antier desde San José es lo suficiente expresivo para poner las cosas en su lugar. Dice así:

«El señor ministro de Fomento me ha manifestado que analizada el agua remitida por el gobernador de esa provincia, resulta buena».

¿A donde habrán ido, pues, los incontables chapuines que refrescaban la piel en el agua contenida en los tanques? Seguramente—dirán los que delataron su presencia—levantaron el vuelo, temiendo el análisis.

El arma del agua contaminada se les fundió en las manos. Sin embargo, como hay que hacer política de alguna manera no será aventurado decir que mañana traten de hacer creer al público que el microbio de la disentería lo llevan los municipales en las palmas de las manos.

Sólo la impotencia, hija mayor de los espíritus malignos, puede hacer que el hombre caiga en tan censurables aberraciones.

La pretensión de sembrar alarmas, de traficar con las calamidades públicas, es de resultados contraproducentes.

Nuevas líneas

telegráficas

Telegrama que tenemos a la vista nos trae la grata nueva de que el diputado por esta provincia don Francisco de P. Amador pidió en la Cámara que en el nuevo presupuesto figure la partida necesaria para el establecimiento de líneas telegráficas en Corozal y Paquera.

Fuó desechada la proposición, pero pedida por el señor Amador la revisión del acta en la sesión siguiente y reconsideración del acuerdo, fueron tomadas en consideración por unanimidad.

Nos indica esto que el establecimiento de líneas telegráficas en Corozal y Paquera será un hecho al entrar en vigencia el nuevo presupuesto.

Por este acto de justicia están de plácemes los vecinos de los florecientes pueblos de Corozal y Paquera.

Bajó al sepulcro

El jueves a las cuatro de la tarde, entregó su espíritu al Creador el joven don Eduardo Ruiz.

Mortal enfermedad, esa que tantos estragos causa en la juventud segando la vida en flor, le llevó al sepulcro en los brazos de su desconsolada madre, que pocos días antes había llegado de Nicaragua con ánimo de trasladarlo a la tierra patria.

Desean en paz y reciba la desolada madre, doña Ernestina H. v. de Ruiz, la expresión sincera de nuestra condolencia.

Se alquila

Desde el día 1° de Agosto se alquila la espaciosa y cómoda casa que en la actualidad ocupa el depósito de la cervicería Trauba.

Para precios y condiciones entenderse con

ULPIANO FONSECA

NUESTRO IDEAL

Tenemos fe profunda e inalterable en la ley del progreso. Creemos que en los múltiples modos de su realización, según los tiempos y lugares, los hombres son meros accidentes, como piedras en espacioso campo por donde una locomotora pasa.

Tenemos como cosa cierta que para todo levantamiento de alentadora virtualidad, se hace necesaria una gran caída y muchos sacrificios; que para que se produzca la luz se hace necesario el choque, como para que sea evidente la vida de un organismo humano, las palpitaciones del corazón.

De cómo en los pueblos esa ley de progreso se manifiesta; de qué manera pueden apreciarse esos modos múltiples de su manifestación; de cómo la vitalidad se pone en acción, y en una palabra, el por qué los pueblos sufren violentos choques, y ora grandes en desgracia, como Nicaragua desangrada y oprimida, ora grandes y espléndidos, como Chile, en la lucha de verdadero patriotismo, semejar do un inmenso hormiguero de reverberaciones de heroísmo para dar de sí la savia, el esfuerzo, la aspiración, la idea; para jugar el porvenir y la vida, en virtud de necesidad suprema; de cómo cuándo y por qué acontece esto, es lo que pudiéramos llamar el *protéismo* vigoroso, el trabajo constante, el luchar eterno, la razón íntima, la honradez de los hombres, lo fundamental, lo perdurable del patriotismo. Y eso nace, eso surge, eso se evidencia por el carácter y por la educación; por la desgracia, tan fecunda en resultados; por la convicción que si mata inmor-

taliza; por la acción que crea, como el hierro en ocasiones destruyendo; por la virtud del ideal que comunica la elevada concepción de la Patria por sobre las mezquindades asquerosas del personalismo—que engendra lo servil—y por sobre las esferas estrechas de los intereses de facción, que matan las grandes y nobles ambiciones.

Esta es para nosotros la lucha de la doctrina. Esa es para nosotros la lucha de las Naciones-Lázarus. Sólo la doctrina puede levantar a los pueblos.

En una mano llevamos el libro, nuestro partido lo lleva,— el partido liberal del mundo,— como escudo, y en la otra,— como arma de paladín —la pluma. Si alguna vez descansamos del batallar, bajo amena sombra en campos de pensamiento, si alguna vez nuestro partido descansa, es para inclinarse a tierra, generoso y grande, a levantar al caído para hacerle honrosa la derrota, porque el partido liberal tiene tanto que aun puede darle al vencido perfume de perdonos y decirle como Bonaparte: Ser vencido por mí nada dice en contra de la gloria, ni nada implica en contra del honor.

La independencia y libertad de Nicaragua se han cubierto con el velo de la muerte y sus inhumanos matadores, aunque sucediéndose a cada instante para buscar una popularidad que nunca encontrarán, son mirados de lado por los ciudadanos honrados que nunca han dudado del éxito del liberalismo en la campaña electoral.

No hay día que no tenga auroa ni ley moral que deje de cumplirse.

TIRABEQUE

LA BOTA DE ORO

En el nuevo Mercado Municipal, lado Sur
Calzado hecho a la medida a gusto del cliente

Existencia permanente de calzado hecho para hombre y mujer, con surtido completo en número y calidades.

JOSE MARTINEZ MATA.
PROPIETARIO

Dr. Isidro R. Amaya

ABOGADO

de las facultades de El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y Costa Rica

Ofrece sus servicios profesionales en esta ciudad.

Se dedica única y exclusivamente al ejercicio de su profesión
SEHACE CARGO DE ASUNTOS CIVILES,
CRIMINALES Y ADMINISTRATIVOS

Atiende llamados a cualquier parte —Honorarios módicos.—GRATIS A LOS POBRES.—Trabaja a todas horas.

OFICINA: BAJOS DE LA CASA DE PEPINO-PUNTARENAS

LA EUREKA

Cantina y Refresquería—La preferida en Puntarenas

EXTENSO SURTIDO EN VINOS Y LICORES

DE LOS MEJORES INTRODUCIDOS AL PAIS

Magníficos refrescos helados, tosteles, frutas, etc.

Los encargos para banquetes, matrimonios, bautizos, etc. son servidos con esmero por el administrador, F. MAGRI.

Permanente

El corresponsal de *El Diario de la Tarde* en este puerto arremete contra el diputado y presidente municipal, señor Amador, olvidando de seguro el juicio que hace muy poco tiempo le mereciera la personalidad que hoy fustiga. He aquí ese juicio.

ENAMORADOS DE EL

No otra cosa parece que estén los puntarenenses de su presidente municipal; así me decía un mi amigo, al ver en uno de los números de "El Correo de la Costa" el retrato de Pacho.

Si, amigo; no sé si el agradecimiento se llamará amor y si llegará a enamorarse uno al fin con buena intención, (por supuesto) de aquella persona, de la cual no se reciben más que beneficios.

Pésele a los que han pasado por ese puesto sin dejar estela que marque su paso, y lo que es peor sin dejar rentas que aseguren una entrada fija, el amigo Pacho, como cariñosamente le llamamos los que le queremos, no es una estela lo que dejará a su paso por la Municipalidad de Puntarenas, es un hermoso camino por el que, ojalá sigan los que tras él vayan, fijándose en las obras realizadas por este hombre de buena voluntad y de grandes energías que para que nada le falte, para merecer el título de benefactor, ha sido criticado, calumniado y casi enjuiciado por sus empeños en hacer grande y próspera a la localidad que le fió su porvenir por un tiempo.

Así es la humanidad; pero lo hecho, hecho está y lo demás son pajaritos de papel.

San José, 6 de Enero de 1915

PACO ROJO

Jorge Chamberlain

Se hace cargo de arreglar o hacer cualquier pieza de fonógrafos, máquinas de escribir, máquinas de coser, revólveres, cajas de música, etc. y de hacer instalaciones de timbres eléctricos.—Compra y vende máquinas de escribir de segunda mano y en buen estado.—Además se hace cargo de cualquier otro trabajo de mecánica.

Se toma el pelo

Por qué prefiere la juventud porteña la barbería de Anselmo Pérez?

La razón es obvia y no admite contestación; en ella el amigo Pérez, no el de la Marcha de Cádiz, atiende con exquisito gusto al cliente y maneja las tijeras con primor; mozo que allí visita a renglón seguido encuentra novia, pues este moderno Figaro le toma o corta el pelo a todo el que se le arrima.

Ya losaben los verdes que quieran remozarse!

A los agricultores

Avisamos que la Junta de Crédito Agrícola nombrada por el Banco Internacional de Costa Rica para el Cantón Central de esta Provincia, y que formamos los suscritos, se instaló el 19 del presente.

A todos los agricultores que necesitan auxilio pecuniario de esta Institución, suplicamos enterarse de la ley de 30 de Diciembre de 1914, y dirigirse para cualquiera proposición o informe a la oficina del señor Saravia.

Puntarenas, Julio 22 de 1915.

S. SARAVIA, FÉLIX RIVERA P.
Presidente Tesorero

AGUSTIN GUIDO
Secretario

Desde esta fecha

se ha hecho cargo de la Agencia Exclusiva de la célebre harina marca

FLECHA

EN PUNTARENAS, DON NAPOLFON SOTO

a quien deben dirigirse todos los pedidos para esta provincia

El precio será siempre de

Ct. 14 - 75 el quintal

Puesta en la Estación de San José

En Puntarenas \$ 15.25.

Quedan autorizados nuestros Agentes para garantizar que con el uso de esta harina se obtiene un *exceso de utilidad de*

-- Un colon cincuenta céntimos --

por lo menos, sobre la utilidad corriente de cada quintal de cualquiera otra clase de harina hasta ahora conocida en esta República. Esto podemos comprobarlo con certificados de casi todos los panaderos del país, que obran en nuestro poder y que además de referirse a esto, ayudan a las muchas otras bondades de nuestra harina.

LINDO BROS SAN JOSE

Una parte del comercio del cantón de Abangares.

BARBERIA "LA ASEPTICA"

de
Juan Chávez Ugarte

JOSE CHAN LI

Depósito permanente de mercaderías en todos los ramos.—Ventas al por mayor y al detal.—Renovación constante.

Ya sabe el público de las Juntas y pueblos circunvecinos que el acreditado establecimiento comercial de

NICANOR VAZQUEZ

vende las mercaderías a los precios más bajos de la plaza. Cuenta con dos billares bien montados para que el público se distraiga en las noches.

La Competencia

Gran carnicería de Gilberto Martínez, única en su género que puede satisfacer el gusto de los junteños, porque destaza el afamado ganado de la bajura y vende a precios de situación.

¿Cuál es el establecimiento más visitado en Abangárez

Indudablemente que es el de SALOMON CHAJUD, porque cuenta con todo lo necesario para atender su numerosa clientela en los ramos de Restaurant y Panadería. Surtido completo de abarrotes y artículos de primera necesidad.—Dormitorios ventilados e higiénicos.

DEPOSITO de la famosa Pomada "Salomón" que cura el reumatismo y pto aclase de úlcera, por difíciles que sean.

HAL MEKBEL

Tienda y Pulpería bien surtida, a precios sumamente bajos.

NO DEBEN olvidar los vecinos de Abangárez que José M^o González Z. es el único en este lugar que se hace cargo de asuntos judiciales y de Administración Pública.

MANUEL CEBAS

En su tramo comercial instalado en el corredor de su casa de habitación, vende los artículos de primera necesidad y consumo público.

Francisco Apuy

Tienda y Pulpería. Sus precios son sumamente módicos.

Ricardo Chan

Pulpería y tienda, Artículos de fantasía y surtido completo de calzado.

Vicente Bonilla

Tienda, Pulpería y Hotel. Único que cuenta con todo lo más necesario para atender a sus parroquianos. Carnicería de res y cerdo.

Nicolás Camacho

En su establecimiento vende a precios reducidos los artículos del país y extranjeros.

LOS PERROS en el ejército alemán

Hay que reconocer que la organización del servicio de perros en el Ejército alemán es muy interesante. En 1889 se dotó a cada batallón de cazadores de un "team" de perros y desde esta época cada año ha ido adquiriendo mayor importancia la utilización de estos animales. Las cualidades de inteligencia y el desarrollo de los sentidos del olfato y del oído que se observa en ciertas razas han sido aprovechados para los servicios de la guerra, y la autoridad militar ha hallado una colaboración utilísima en los "amateurs" de la población civil.

En efecto: existe en Alemania desde 1889 una poderosa Asociación de aficionados a los perros-pastores, la que cuenta actualmente con más de 4000 socios. Esta Sociedad publica todos los años un "Indicador", y los once volúmenes hasta ahora aparecidos contienen más de 45,000 inscripciones. Además, en las oficinas de la Sociedad, de la que es presidente el capitán del Ejército von Stephanitz, tiene al día un registro especial preparatorio de toda "movilización eventual".

En los indicadores y al lado del nombre de cada perro, se señalan con abreviaturas sus aptitudes y los servicios que puede prestar, indicaciones que en los registros militares son mucho más completas aún: P. H. quiere decir "Polize Hund", perro policía; S. H. "Sanites Hund" o sea perro de sanidad, encargado de la busca de heridos; Pt. H., "Postem Hund", perro estafeta, y W. en B. "Wacht Hund Begleit Hund", perro guardián y centinela. En el registro militar, que se lleva al día, hay inscritos más de 4000 perros.

Al lado de esta asociación existe otra dependiente del servicio de Sanidad del ejército, la "Deutscher Verein Stauitets-hunder", dedicada exclusivamente a amaestrar a los perros

para la busca de los heridos extraviados.

En la quincena que precedió a la fecha de la movilización, aquellas asociaciones advirtieron a los dueños de los perros cuyas aptitudes se habían demostrado ya que debían de tenerlos preparados y a disposición de la autoridad militar, ya que esos canes constituyen la reserva, pues como hemos indicado el ejército perruno activo está formado por los de los batallones de cazadores, que poseen incluso en tiempo de paz, perros estafetas y perros centinelas, hasta diez en cada batallón. Tales perros hacen su servicio en las avanzadas.

El que está bien amaestrado sabe esconderse muy hábilmente; ya que el menor accidente del terreno se lo permite: se dirige a las trincheras advirtiendo con su presencia el peligro, ya que el perro centinela no ladra jamás.

El perro amaestrado para los reconocimientos acompaña a las patrullas y va batiendo el terreno hacia delante y por los flancos, con lo que se hace imposible toda sorpresa.

El servicio de los perros encargados de la busca de los heridos es realmente precioso, y gracias a ellos se encuentran muchos heridos extraviados que se han refugiado en la maleza o escondido debajo de los haces de paja. Terminado un combate salen con los camilleros cuatro o seis perros que se adelantan hacia los ribazos y las zanjas, llevando colgada del collar una campana muy sonora; cuando el perro halla un herido se detiene a ladrar; entonces acuden los camilleros y recogen al soldado.

El ejército alemán emplea para estos servicios a los perros pastores, raza originaria de Alsacia. Ultimamente se ha pretendido utilizar los perros belgas para el arrastre de las ametralladoras.

Sección Comercial

PRECIOS DE ARTÍCULOS

En Puntarenas

4 de Agosto de 1915

Frijoles negros, quintal... €	10 00
Arroz Siam, 1ª, en sacos de quintal	14.00
Id. en petaca	14 00
Arroz criollo	12 00
Papas, quintal	5.00
Dulce, pequeño	8.50
Id. grande	6.00
Manteca "Escudo," quintal	40.00
Manteca criolla, lata	17 00
" Swift "La Primera"	37.00
Aceite de comer "Diana"	30.00
Almidón, quintal	16.00
Cueros de res, quintal	60.00
Pieles de venado y otros, quintal	65.00
Queso seco, quintal	32 00
Id. fresco	25.00
Tabaco del General, quintal	80 00
Maíz viejo, fanega	36.00
" nuevo	2600
Canfin, Palma	15.00
Id. stella	17.00
Sal, los 50 kilos	4.00
Cocos, mil	20.00
Harina Dayton, quintal	16.00
Id. Flecha	15 25
Id. Estrella	16 00
Jabón San José	5.25
Azúcar 1ª, quintal	12.00
Café 1ª, quintal	28.00
Id. 2ª, id	28.00
Cebollas, quintal	32 00
Cacao molido	55 00
Id. en grano	35 00
Gasolina, caja	11.00
Carey	40.00
Jabón "Roiz"	5.75
" " 80 barras	11.00
" " 55 "	13.50
Velas	10.00

Amazonas francesas

Todo el mundo sabe que hace poco desembarcaron en Francia algunas inglesas, quienes previa la autorización de Lord Kitchener tomarán servicio en el ejército, en la retaguardia de las fuerzas inglesas.

Siguiendo este ejemplo, Madame Arnaud, viuda de un oficial francés pintora y escritora, ha tomado la iniciativa de crear un regimiento de mujeres de París, y de alistar en el mismo a voluntarias francesas y belgas. La presidencia de honor del regimiento se ha ofrecido a su Majestad la Reina de Bélgica. Las mujeres soldadas antes de prestar servicio, deberán sujetarse a un reconocimiento médico y ser declaradas aptas para el servicio. Equipadas y alimentadas, vestidas de kaki, aprenderán a manejar el fusil bajo la dirección de oficiales-hombres—en espera de que por elección sean designadas las que deben obtener una graduación.

Las solicitudes de inscripción afluyen; pronto se facilitará un recinto en el que las primeras reclutas, puedan hacer prácticas de tiro.

Pretenden las Amazonas francesas ser empleadas en aquellos destinos, que movilizan a gran

número de hombres aptos para prestar mejor servicio a la vanguardia del ejército.

El regimiento de voluntarios se dividirá en diferentes secciones: una podrá ser afectada a oficinas del ejército; otra formará un cuerpo de ciclistas y automovilistas militares; otra, en fin, cuyos individuos serían armados con fusiles servirá para dar escolta a los convoyes, para guardar las ciudades conquistadas o recobradas.

Las voluntarias recaban de la autoridad militar el permiso necesario para dar mayor empuje a la organización de su regimiento. Confían en obtenerlo sin demora.

SE VENDEN

Dos máquinas de coser "Singer", en buen estado y muy baratas. La una cuenta con seis gavetas, la otra con cuatro. En la administración de "El Puntarenense" informarán.

Gran Panadería La Estrella

Pan francés, galletas, queques, rosquillas dulces y blancas. Aseo en la elaboración.

Atendida por su propietario don Fortino Zeledón.

50 varas al Sur del Muellecito.

Sección especial para el Guanacaste

ANTONIO ESNA

Ofrece en su establecimiento comercial, un variado y fresco surtido de mercaderías, que acaba de recibir.

Liberia, 9 de julio de 1915.

En el acreditado establecimiento de abarrotes y géneros de **Miguel Beirute!**

encontrarán los precios más bajos de la plaza.

Liberia, 9 de julio de 1915.

ADOLFO ESTRADA

Tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela y a precios de situación un surtido completo de mercaderías generales, que por su calidad tendrán el aprecio del público.

Liberia, 9 de julio de 1915

El público de Santa Cruz no debe olvidar que

Lorenzo Sing

vende en su establecimiento de abarrotes tienda y taquilla a los precios más bajos de la plaza.

Napoleón Sanchun

Acaba de recibir un variado surtido de mercaderías las que ofrece al público a precios de situación

Nicoya, 9 de julio de 1915

¿Por qué será que en Filadelfia no se ha sentido la plaga del chapulín?—Porque él encuentra toda clase de mercaderías en el acreditado establecimiento comercial de

Alejandro Luz

a precios sumamente bajos

Andres Peña

Tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela un nuevo surtido de mercaderías que recibió en estos días las que vende de acuerdo con la situación

Bagaces, 9 de julio de 1915

VICTOR LI

Almacén de abarrotes, géneros, vinatería y taquilla todo a los precios más bajos de la plaza; artículos de fantasía para caballeros e infinidad de artículos de sedería fina

Cañas, 9 de julio de 1915

SE ALQUILA

Una pieza del Mercado, calle del Comercio

En esta Administración informarán.

Wing Yuen y Ca.

TAQUILLA, VINATERÍA PULPERÍA Y VILLAR

Artículos renovados constantemente. Ventas al por mayor y menor. — Precios los más bajos de plaza.

CALLE DEL COMERCIO. Al lado Oeste del Mercado.

Agencias y Comisiones

Embarques y desembarques

Despacho de mercaderías
Traspaso de fondos

Nos hacemos cargo de la compra y venta de toda clase de productos del país y extranjeros y aceptamos agencias en todos los ramos comerciales

OFICINA: Frente al Parque Victoria.—Apartado número 110.

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: "LAS"

PUNTARENAS — COSTA RICA, C. A.

Luis Antonio Soto y Cia.

TEODORO ROIZ

Magnífica existencia en vinos superiores,
licores finos y exquisitas conservas

SE RECIBE NUEVO SURTIDO POR CADA VAPOR

Casa fundada en 1889.— Apartado No. 53

PUNTARENAS—COSTA RICA



Crónica Española

Tócale hoy a la hermosa capital vizcaína el constituir la materia de esta crónica, no por que vayamos a descubrir ante nuestros lectores la joya más valiosa del Cantábrico, descolando sobre otras tan valiosas como Santander, Gijón y la Coruña; sino porque Bilbao es acaso hoy la ciudad más representativa, entre todas las de la nación, de todas las fases, todos los aspectos del renacimiento y del impetuoso progreso de España; y porque entre esos múltiples aspectos progresivos, descuella el de la enseñanza; el de la Universidad ibero-americana, que muy bien pudiera llamarse nuestra dulce maná.

Dejemos, pues, a un lado los otros aspectos de la invicta villa vizcaína, con su maravilloso puerto de Abra, labor de titanes, sus catorce kilómetros de ría, encauzada entre muelles de granito, y constituyendo a la vez puerto y villa fluvial, secundada ésta por dos ferrocarriles en sus dos orillas, y éstos, a su vez, por dos líneas eléctricas de tranvías. Dejemos sus minas que han sido y son nervio principal de su creciente prosperidad; la agricultura modelo de sus contornos, su pujante industria fabril y su comercio activísimo, vivificado por sus poderosísimas empresas navieras y sus astilleros de construcción naval; y fijémonos por hoy en el movimiento intelectual de la capital de Vizcaya.

Por no desatender ninguno de los aspectos del desarrollo intelectual, encuéntrase en este momento Bilbao en plena ebullición artística, pero he de limitarme a qué a la mera enseñanza profesional y universitaria, que es la que guarda conexiones con nuestro hermoso sueño de la Universidad ibero-americana.

Aquellos de mis lectores que hayan seguido el curso de nuestras campañas sobre tema tan simpático, saben que la última recayó sobre una solicitud mía tendiente a dar estado administrativo a la hermosa aspiración, por medio de instancia radicada en el Ministerio de Instrucción Pública, y terminó por una Real Orden en que se disponía que, mientras el Gobierno español investigaba extraoficialmente cuál fuese la disposición de los gobiernos iberoamericanos en favor de la idea y de su realización, quedase en suspenso la solución de mi solicitud, tendiente a constituir la entidad fundadora de nuestra ambicionada Universidad de la raza.

Así las cosas, sobrevino la guerra, y quedó en suspenso la indicada investigación, solicitada como se halla la atención de las naciones por menesteres más perentorios y de índole, desgraciadamente, menos civilizada y humana.

Entre tanto, la vida municipal de Bilbao, como la de otros grandes centros del Estado español, han continuado el desarrollo de sus actividades en todos los aspectos de la vida, y he aquí que surgen en la villa del Nervión dos proyectos que, de un modo independiente, pero al mismo tiempo confluente o paralelo, vienen a realizar

una parte de nuestras aspiraciones que, en concepto amplio y comprensivo, pueden resumirse en el deseo de que los nietos de los españoles esparcidos por el continente americano vengan a formar su alma y su cerebro en la casa solariega, en la tierra de sus antepasados, en España; porque en ella encuentren todo el pasto necesario al desenvolvimiento de su intelectualidad, volviendo a su país formados en absoluto para la vida profesional y la lucha por la existencia.

Ya, en la imposibilidad de encerrar la universidad ibero-americana en un solo recinto, llegamos a convenir, el señor Bergamín, ministro de Instrucción Pública a la sazón, y el dicente, en que el recinto universitario podía considerarse representado en todo Madrid, ya que en él van creándose, desglosadas de la Universidad Central, y de un modo autónomo; las distintas facultades. Y digo yo ahora: ¿No podría asimismo ensancharse el radio universitario ibero-americano a toda la Península, en lo cual ya puso los primeros jalones el Rey Alfonso XIII con la creación del Centro de estudios americanos en Sevilla!

En ese caso, cada región de España podrá brindar a nuestros hermanos de allende sus especialidades; y al repatriarse aquéllos, llevarán a sus países respectivos todos los distintos aspectos de la vida y del genio español, es decir la síntesis armónica de ese genio, lograda por la variedad en la unidad, y las tendencias combinadas, no de Madrid, sino de sus progenitores en conjunto.

Y volvamos a lo que se elabora en Bilbao: contaba ya la urbe vizcaína con escuelas modelos para su primera enseñanza; con unas Escuelas Pías que han inaugurado hace dos días un grandioso nuevo edificio capaz para mil alumnos de primera y segunda enseñanza y preparación para carreras especiales; con el Instituto de segunda enseñanza y profesional de Vizcaya, que es el oficial; escuelas de música, bellas artes, artes y oficios, etc., escuela de ingenieros industriales y de minas, la grandiosa Universidad libre de Déusto y las Escuelas de Náutica y de Comercio.

Trátase ahora de erigir la Universidad comercial en espléndido edificio que se levantará *ex profeso*, y en el que se llevará la enseñanza mercantil a su último extremo de progreso, incorporándose en ella los estudios náuticos; y la Universidad del Trabajo en que se elevará a su vez un templo a la Industria y a las Artes industriales y los oficios manuales, no siendo necesario que me detenga yo aquí a ensalzar la importancia social de esta última institución, pues como dijo el viejo poeta:

Esto, Inés, ello se alaba;
No es menester alaballo.

Y termino convencido de que mis lectores reconocerán que bien puede abrir aquí un paréntesis al relato de las terribles complicaciones internacionales, para conceder la atención a estos asuntos que demuestran cómo, si España se prepara a defenderse de cualquiera inesperada e improbable agresión, también trabaja sin cesar y febrilmente en aprestarse con todas las energías para continuar, en el día de paz, su engrandecimiento moral y material, cuadyuvando a la vez al de todos los pueblos hijos de ella y herederos de su genio y de su historia.

DOCTOR KRONOS

Para Cabo Blanco

En la mañana de ayer salieron para Cabo Blanco los señores presbítero don J. Daniel Carmona y don Francisco Luis Enríquez.

El primero llevaba la misión de administrar los auxilios espirituales a la señora doña Tula Molina, que, como hemos anunciado, se halla gravemente enferma en la finca que en aquel paraje posee don Alejandro Molina.

Salón Mascota

Don Víctor Céspedes Duke no desmaya en su empeño de proyectar las mejores cintas del arte cinematográfico.

Para hoy domingo anuncia en la matiné las películas siguientes: "Aventuras del célebre Pulgarito," en dos actos, cuatro partes y en colores. Además otras de seguro éxito.

Por la noche nueva proyección del aplaudidísimo drama "El secreto del X misterioso."

Tan atrayentes programas han de llevar llenos completos al afortunado cinema.

JUAN R. VIQUEZ SEGREDA

Abogacia-Notariado

Atiende con actividad y honradez toda clase de asuntos civiles y criminales que se le encomienden. Da preferencia a estos últimos y defiende gratis a los pobres.



Para vestir mal en LA ZASTRERIA de Teodomiro Acuña & Co. Su numerosísima clientela acredita la imperfección de sus trabajos

Lado Sur del Parque Victoria

Alejandro Molina

Joyería y Careyería

La más antigua del país. Se hace cargo de toda clase de trabajos.

ESPECIALIDAD EN OBRAS DE ARTE

BISMUTINA

Curación rápida y radical de la DISENTERIA DIARREA y cualquier desarreglo del estómago

Dos colones el frasco. SE DEVUELVE EL DINERO sino se obtiene el resultado apetecido, siempre que se sigan las instrucciones.

Procúrese la BISMUTINA en cualquier botica, pero sino la encuentra y el caso es urgente, pídale inmediatamente a Alajuela a

Carlos Castro S.

Unico Agente en Centro América.

EL PORVENIR

Raúl Jiménez y G^o

Tienda de novedades, frente a la Careyería de Francisco L. Huevo. En esta tienda encontrará Ud. gran variedad de telas, adornos, cintas y toda clase de artículos para señoras y caballeros, a precios de verdadera crisis. Háganos una visita y quedará complacido. Renovación constante de mercaderías.

HOTEL EUROPA

Unico de primera clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

WO CHONG y C^a

Juan R. Cheng

Pulpería, vinatería, taquilla, tienda, a'macén de abarrotes.

Precios de situación.

CALLE DEL COMERCIO

La Magnolia

La cantina de moda. Las personas de gusto acuden a tomar los magníficos refrescos, especialidad de la casa.

Espaciosos salones. Música a todas horas.

HOTEL PEKIN

El hotel más popular de Puntarenas. Servicio esmerado. Limpieza completa. Precios módicos.

PEDRO QUIROS SÁNCHEZ
CALLE DEL COMERCIO

Apollinaris Santa Ana

Agua Mineral Natural de la fuente de

SANTA ANA

NADA MAS EXQUISITO NI DE MEJOR GUSTO KOLAS Y LIMONADAS ELABORADAS CON AGUA MINERAL DE SANTA ANA

Agente LUIS CASALVOLONE, Puntarenas.

CAREYERIA SALVADOREÑA

ESTABLECIDA EN LA CALLE DEL COMERCIO

Casa de Veranes

Donde encontrarán los precios más económicos de p'aza. Todo trabajo será atendido con prontitud y esmero por su propietario,

José L. López

Puntarenas, Costa Rica